

## Médias de l'histoire

---

Number 89, Spring 2007

Modernisation, changements, turbulences : les années 1960

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/6922ac>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

### ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

(2007). Médias de l'histoire. *Cap-aux-Diamants*, (89), 56–56.

## LES DIX ANNÉES D'UNE CHRONIQUE

Depuis la parution de cette première chronique sur les meilleures pages Web en histoire, le réseau Internet a contribué à sa manière à renouveler la recherche et à susciter de nouvelles approches méthodologiques pour l'utilisation efficace de collections numérisées. Depuis 1997, la Bibliothèque nationale du Québec, la Bibliothèque nationale du Canada, Patrimoine Canada, les musées et les universités canadiennes notamment ont ouvert la voie à la consultation de portails et de collections numérisées tout à fait imposantes. En dix ans, les avancées ont été considérables.

## NOUVEAUTÉS À LA COLLECTION NUMÉRIQUE DE LA BANQ

À Bibliothèque et Archives nationales du Québec (BANQ), les collections numérisées disponibles dans Internet ne cessent de s'enrichir et cela est tout à fait profitable pour les historiens et les amateurs de l'histoire du Québec. BANQ vient de rendre accessible trois périodiques qui ont marqué l'histoire du Québec. Il s'agit de *La Gazette des Campagnes* pour les années 1861-1895, 1941-1956, le *Canadian Illustrated News* (1869-1883) et l'ancêtre des annuaires de la ville Québec, *L'Almanach de Québec*. En outre, il faut jeter un regard sur les parcours thématiques du site, car ils sont fort instructifs à plusieurs égards. L'une des réussites de cette grande institution est la mise en ligne d'anciens films de l'Office du film du Québec portant sur l'activité touristique au Québec entre 1935 et 1980. Si les efforts et les réussites de la BANQ doivent être soulignés, on attend toujours la possibilité d'interroger tous ces documents en mode texte intégral ou la numérisation des Documents de la session de 1867 à 1930.

<http://www.banq.qc.ca>



## NOUVEAUTÉS À LA COLLECTION NUMÉRIQUE DE BIBLIOTHÈQUE ET ARCHIVES CANADA

À Bibliothèque et Archives Canada, les possibilités de découvertes historiques sont quasi illimitées. Cette fois, nous avons porté notre attention sur trois expositions virtuelles. La première est consacrée à la photographie de guerre durant la Seconde Guerre mondiale. Celle-ci présente l'histoire étonnante des photographes de guerre en offrant une sélection de photos évocatrices de cette période trouble. La deuxième s'adresse aux jeunes et touche à la contrefaçon des documents et à la tromperie dans la fabrication d'images telle que celle de Samuel de Champlain. On comprendra ainsi qu'un grand nombre d'illustrations de personnalités de la Nouvelle-France ayant été publiées dans les manuels scolaires étaient de pures fictions. La numérisation et l'explication d'un traité sur le hockey écrit par Arthur Farrell au début des années 1900, *Hockey : Canada» s Royal Winter Game*, attire l'attention.

<http://www.collectionscanada.ca/index-f.html>



## LE COLLIER DE PERLES VILLAGEOISES DU QUÉBEC

Si le village québécois naît autour d'une église, d'un moulin ou d'un hameau, il possède des caractéristiques particulières qui le rendent unique. Le paysage, la richesse du patrimoine et l'aménagement de certains villages du Québec piquent la curiosité des voyageurs en quête de pittoresque, de produits du terroir, d'histoire et d'hospitalité. Dans son site Internet, l'Association des plus beaux villages du Québec nous fait justement découvrir 33 localités au riche patrimoine. De Deschambault à Percé en passant par L'Anse-Saint-Jean et Stanstead, les villages du Québec possèdent des attraits uniques que l'on peut apprécier à pied ou à bicyclette. Pour chacun de ces villages, on y décrit l'histoire, le paysage, les musées, les sites historiques et, bien sûr, les possibilités de logement et quelques tables intéressantes. En outre, on y présente deux circuits à entreprendre, un court de trois jours et un long de neuf jours ou plus. Bref, la consultation de ce site a pour intérêt de faire connaître l'Association, mais permet surtout de préparer des itinéraires de voyages prometteurs en découvertes.

Association des plus  
beaux villages du Québec

<http://www.beauxvillages.qc.ca/>

